

DDG

Prot. 19204/2019 del 28/09/2019

Da v.carnino@alteregal.eu

Oggetto Oggetto messaggio: OIAD

25/09/2019 18:19:37

A "Avv. Roberto Brizio" <brizio@avvocatibriziocassinigiannone.it>,
"Barbara Porta" <porta@studiolegalevittorio12.it>,
<bona@mbolaw.it>,
<s.alvares@studiolegalezancan.it>,
"Avv. Elena Appendino" <e.appendino@ba-legal.com>,
<avv.besson@gmail.com>,
<simona.carosso@studiogordanengo.it>,
<clara.cerlon@cmlegal.it>,
<info@stefaniachivino.com>,
<m.cocuzza@avvocatipacchiana.com>,
<paola.colasanto@gmail.com>,
<davidegallenca@yahoo.it>,
<marco.gardino@replegal.it>,
<agnieszka.gasiorowska@pavesioassociati.it>,
<m.giorcelli@bbmpartners.com>,
<c.iacobino@consulenza-impresa.it>,
<e.iftin@baudino.it>,
<ferdinando.lajolo@gmail.com>,
<mariafrancesca.lanzio@lanzio.it>,
<federico.magliano@madlex.it>,
<oberto@mbolaw.it>,
<s.passoni@studiolegalepassoni.it>,
<fpezone@gmail.com>,
<lorenzo.porro@studiosguero.it>,
<luca.saglione@it.pwc.com>,
<ilaria.zorino@dfzlegal.com>,
<wisam.zreg@gmail.com>

22

Cari Tutti,

Per chi di interesse, invio in allegato la relazione di una collega francese
che ha partecipato alle udienze avanti al Tribunale di Istanbul contro gli
avvocati turchi perseguitati.

Un saluto

Vanessa

1 allegati:

lettre_de_me_rachel_sadaa.pdf (87.4 KB)

**LIBERATION DE NOTRE CONFRERE CAN TOMBUL EN TURQUIE : LA PRESENCE D'AVOCATS AUX
AUDIENCES OU COMPARAISSENT D'AUTRES AVOCATS EST UTILE !**

Par Rachel SAADA Membre du Conseil National des Barreaux

Depuis le mois de mars dernier, Rachel Saada participe activement à l'observation des audiences qui se tiennent au tribunal d'Istanbul contre de nombreux confrères turcs, poursuivis par le régime et pour certains emprisonnés depuis de nombreux mois voire plusieurs années. Elle témoigne du procès de notre confrère Can Tombul, récemment libéré.

L'audience du 16 juillet 2019

La libération de Can Tombul me donne l'occasion de raconter l'expérience de ces audiences surréalistes où les prévenus qui comparaissent entre deux gendarmes sont des avocats. Lorsque nous arrivons au tribunal pour assister aux audiences en tant qu'observateurs, nous sommes d'abord reçus par les confrères du barreau d'Istanbul qui souhaitent notre présence. La délégation est en général composée de 10 à 15 avocats et depuis plusieurs années se succèdent des avocats venus de l'Europe entière, missionnés par différentes associations et institutions professionnelles.

J'assume pour ma part la représentation de l'Observatoire international des avocats en danger (OIAD) et du CNB.

Un jeune confrère, Mahmut EROL, nous sert d'interprète et nous fait un résumé de la situation et des derniers événements qui se sont produits depuis l'audience précédente car celles-ci se succèdent à un rythme soutenu. Il nous présente également les avocats qui vont défendre ceux qui sont poursuivis. Nous nous rendons ensuite tous ensemble dans la salle d'audience.

Ce qui frappe au tribunal d'Istanbul, c'est sa taille et sa modernité, ses salles d'audiences truffées de caméras et d'écrans. Tout a l'air normal : les juges font semblant de ne pas avoir affaire à des avocats poursuivis et emprisonnés alors qu'ils ne font qu'exercer leur mission, ils ont d'ailleurs l'air perdus eux-mêmes dans des dossiers qui n'ont ni consistance ni cohérence. Pour ajouter à la confusion, ce n'est jamais la même composition au fil des audiences.

Quant au procureur, homme ou femme, il ne pose jamais aucune question et semble se désintéresser de l'affaire jusqu'au moment où il se lève pour dire mécaniquement "*maintien en détention*".

Dès le début de l'audience, un des avocats de la défense remet au Tribunal la liste de l'ensemble des avocats étrangers présents dans la salle. Nous portons notre robe. Notre confrère interprète s'assoit avec nous. Voici un bref récit de l'audience du 16 juillet dernier à laquelle comparaissait, Can Tombul qui vient d'être libéré.

L'audience commence à 10h30. Le confrère poursuivi est emprisonné depuis le 4 août 2018, soit un an déjà. Il arrive dans la salle entre deux gendarmes. Et c'est, notamment, sa jeune associée qui le défend. Elle a elle-même été emprisonnée durant un an mais elle est libre actuellement. Can Tombul défend les victimes d'attentats de Daesh perpétré à SURUG. Il a 32 ans.

Il a mis en cause le chef de la police de SURUG qui, bien qu'informé d'un possible attentat, n'a pris aucune mesure. Il a aussi mis en cause la police pour des actes de torture lors de différentes arrestations.

En rétorsion, de fausses preuves et de faux témoins ont été fabriqués pour le mettre hors d'état de nuire. Il est ainsi accusé par un témoin anonyme, d'être allé en Syrie dans un camp d'entraînement durant une période de trois semaines. Le faux témoin déjà convoqué plusieurs fois ne s'est jamais présenté.

Ce 16 juillet 2019, le tribunal nous déclare qu'il serait venu mais lassé d'attendre son audition, serait reparti...On croit rêver...!

Beaucoup d'avocats d'Istanbul sont présents dans la salle en signe de solidarité. Plusieurs d'entre eux assurent la défense de notre Confrère emprisonné.

Ils sont tous très jeunes. Face à cette défense collective, le juge décide que le prévenu n'aura droit qu'à trois plaidoiries. Cette possibilité est offerte depuis l'état d'urgence. L'audience démarre directement avec une visioconférence pour l'audition d'un témoin, opposant kurde qui purge une peine de plusieurs années de prison.

On reproche à notre Confrère de lui avoir fait passer des documents.

Celui-ci déclare « *Can Tombul est mon avocat de longue date. Après le putsch raté on m'a changé de prison et il est venu me voir trois fois. La dernière fois qu'il est venu il est resté une heure. J'avais mon dossier et on a parlé longuement. Au sortir de la visite, les gardiens m'ont accusé d'avoir reçu de mon avocat un document non autorisé. J'ai contesté car mon avocat ne m'a rien donné. C'est une honte que mon avocat soit accusé ainsi, mon dossier est énorme, je le traîne depuis longtemps avec moi et n'importe qui a pu mettre un papier dedans surtout que lors des transferts les dossiers sont tous mélangés par l'administration. Lors de chaque visite d'avocat, les gardiens manipulent les dossiers pour vérifier ce qu'il y a dedans.*

Un premier avocat prend la parole pour poser une question au témoin et savoir s'il était seul en cellule ou pas. Réponse : nous étions une dizaine. Et c'est là qu'on apprend que le document qu'on accuse l'avocat d'avoir passé à son client serait la copie d'un texte sur l'aménagement de peine. Nous sommes abasourdis...

Le président demande si le dossier est vérifié par les gardiens. On est fouillé à corps à l'aller comme au retour répond le témoin. Le dossier lui-même est compulsé par les gardiens." La visioconférence est terminée. Le procureur n'a posé aucune question.

Il demande alors le maintien en détention du prévenu. Il n'assortit sa demande d'aucun argumentaire.

Les avocats vont pouvoir prendre la parole ; le premier dit : « *C'est la cinquième audience ! nous voulons plaider et nous voulons les vidéos de la fouille du détenu (car on pense que ce sont les gardiens qui ont introduit le document dans le dossier). Ce procès est une farce et notre confrère est poursuivi parce qu'il a mis en cause les forces de l'ordre et déposé plainte.*

La deuxième avocate plaide ; c'est notre jeune consœur SEZIN, associée du prévenu et déjà emprisonnée elle-même. Elle parle de procédure bâillon. Curieusement personne ne prend de notes : ni le procureur, ni les juges. SEZIN demande la libération de son confrère et associé.

Le troisième avocat parle encore du témoin fantôme, de la présomption d'innocence, du fait que l'enquête est bâclée, qu'il n'y a aucune raison de laisser Can TOMBUL en détention.

Il prend l'exemple des avocats qui sont dans la salle et qui sont tous poursuivis et pour autant ne fuient pas. En réalité on sait que le pouvoir turc utilise la détention contre les avocats comme un interdit professionnel.

À ce stade, notre interprète se fait interpeler par le président car il parlerait trop fort ! Mahmut EROL répond fermement en se levant et pour indiquer que nous sommes nombreux et qu'il doit parler suffisamment fort pour que nous entendions sa traduction.

Après cette interruption, l'avocat poursuit : « *nous avons versé au débat la preuve que notre Confrère travaillait et se rendait à des audiences sur la période pendant laquelle il est accusé d'être allé en Syrie. Je vous demande de regarder nos preuves !* » Il ajoute en parlant de nous « *ils sont là, ils observent et ils raconteront tout ce que vous faites et comment vous jugez !* Pour finir l'audience, la parole est donnée à Can Tombul, le prévenu. « *J'ai déjà tout dit et mes avocats ont déjà tout dit ; c'est la cinquième fois que je viens ! Le témoin qui m'accable n'est toujours pas là et il n'y a rien d'autre dans l'enquête. Je suis dans le viseur des forces de l'ordre et du commissaire car j'ai de longue date dénoncé leur attitude.* »

Puis il reprend le témoignage écrit du faux témoin anonyme, lequel est plein d'incohérences. Le tribunal sort pour délibérer et revient moins d'une minute plus tard : il accueille la demande de vidéo des fouilles parloir avocat mais il ordonne le maintien en détention...

C'est à n'y rien comprendre.

Finalement notre Confrère a été libéré le 13 septembre dernier.

Il fait partie de ces jeunes avocats pour la plupart kurdes, défendant les travailleurs, les victimes d'attentats et d'une manière générale les gens démunis. Ces valeureux confrères sont victimes de procédures montées de toute pièce qui les épuisent, les éloignent et ruinent leurs cabinets.

Aux audiences, les juges eux-mêmes semblent perdus et flotter dans des procédures qui ne ressemblent à rien. Kafkaïen.

Une affaire loin d'être isolée

Le harcèlement des avocats n'est pas nouveau en Turquie. C'est depuis une vingtaine d'années que les confrères pratiquant le judiciaire et défendant les opposants ou de simples travailleurs sont poursuivis du fait de l'exercice de leur profession.

Le barreau d'Istanbul est un peu dépassé par le nombre de procès en cours et il est difficile de maintenir une mobilisation constante, d'où l'utilité de notre présence assidue.

En mars dernier j'avais assisté à une audience concernant un grand avocat turc, Selçuk KOZAĞAÇLI par ailleurs président de ÇHD. Emprisonné depuis plus de deux ans, il en est à son 42e jour de grève de la faim. Ses traits sont tirés et son visage est pâle mais sa voix sera calme et posée.

Il fait une déclaration à l'audience. Il est écouté très attentivement par le tribunal et par le procureur. Il leur déclare : « *On vous donne une affaire à juger mais en réalité on vous interdit la liberté de juger. Vous n'avez plus le pouvoir de juger car un jour ou l'autre on vous dira que vous êtes membres d'une association qui porte atteinte à la sûreté de l'État et que vous êtes coupable de participation à une organisation terroriste ! la culture juridique de ce pays est en train de disparaître. Autrefois les juges faisaient du droit mais aujourd'hui, vous n'êtes plus que des marionnettes.* »

Il conclut : « *ce sont les meilleurs d'entre nous qui sont emprisonnés et jugés par des juges qui méconnaissent tous les principes du droit.* » Il termine « *vous aussi un jour vous irez peut-être en prison* ».

Sur le mur du fond de la salle d'audience il est écrit "la justice est le fondement de la propriété »

LA LIBERAZIONE DEL NOSTRO COLLEGA CAN TOMBUL IN TURCHIA: LA PRESENZA DI AVVOCATI ALL'AUDIZIONE E' O APPARE INUTILE!

Di Rachel SAADA Membro del Consiglio dell'Ordine nazionale

Dallo scorso marzo, Rachel Saada è stata attivamente coinvolta nell'osservare le udienze del Tribunale di Istanbul contro molti colleghi turchi, perseguiti dal regime e alcuni imprigionati per molti mesi o addirittura anni. Porta la testimonianza del processo del nostro collega Can Tombul, recentemente rilasciato.

L'audizione del 16 luglio 2019

L'uscita di Can Tombul mi dà l'opportunità di raccontare la storia di queste audizioni surreali in cui gli imputati che compaiono tra due guardie sono avvocati. Quando noi arriviamo in tribunale per assistere alle udienze in qualità di osservatori, siamo prima ricevuti dai colleghi del consiglio di Istanbul che sono felici della nostra presenza. La delegazione è di solito composta da 10 a 15 avvocati e per diversi anni si succedono avvocati provenienti dall'Europa intera, commissionata da diverse associazioni e istituzioni professionali.

Assumo la rappresentanza dell'Osservatorio internazionale degli avvocati in pericolo (OIAD) e della CNB.

Un giovane collega, Mahmut EROL, funge da nostro interprete e sintetizza la situazione e gli eventi accaduti all'audizioni precedenti, che si sono susseguiti a ritmo costante. Ci presenta anche gli avvocati che difenderanno coloro che sono perseguiti. Quindi andiamo insieme in aula.

Ciò che colpisce della corte di Istanbul è la sua dimensione e modernità, le sue aule di tribunale piene di macchine fotografiche e schermi. Tutto sembra normale: i giudici fanno finta di non avere a che fare con gli avvocati perseguiti e incarcerati mentre svolgono solo la loro missione, sembrano anche persi in fascicoli che non hanno né coerenza né consistenza. Per aggiungere alla confusione, non c'è mai la stessa composizione nel corso delle audizioni.

Per quanto riguarda il pubblico ministero, l'uomo o la donna, non fa mai domande e sembra perdere interesse al caso fino a quando non si alza per dire meccanicamente "*mantenere in detenzione*".

All'inizio dell'udienza, uno degli avvocati della difesa fornisce al Tribunale un elenco di tutti gli avvocati stranieri presenti nella stanza. Indossiamo il nostro vestito. Il nostro collega interprete si siede con noi. Ecco un breve resoconto dell'udienza del 16 luglio scorso, durante la quale Can Tombul è appena stato rilasciato.

L'audizione inizia alle 10:30. L'avvocato è detenuto dal 4 agosto 2018, già da un anno. Arriva nella stanza tra due guardie. Ed è, in particolare, il suo giovane socio che lo difende.

È stata imprigionata per un anno ma ora è libera. Can Tombul difende le vittime degli attacchi di Daesh perpetrati a SURUG. Ha 32 anni.

Ha accusato il capo della polizia di Surug che, sebbene informato di un possibile attacco, non ha accordato nessuna azione. Ha anche incolpato la polizia per le torture perpetrate durante gli arresti. Per rappresaglia, false prove e falsi testimoni sono stati fabbricati per metterlo fuori gioco. È quindi accusato da un anonimo testimone di essere andato in Siria in un campo di addestramento per un periodo di tre settimane. Il falso testimone è già stato convocato diverse volte ma non si è mai presentato.

Il 16 luglio 2019, il tribunale ci ha detto che si sarebbe presentato ma che era stanco di aspettare, la sua udienza sarà rinviata ... Pensiamo di sognare ...!

Molti avvocati di Istanbul sono presenti nella hall in segno di solidarietà. Molti di loro Prendono le difese del nostro collega imprigionato.

Sono tutti molto giovani. Di fronte a questa difesa collettiva, il giudice decide che l'imputato avrà diritto a solo tre memorie. Questa possibilità è offerta visto lo stato di emergenza. L'udienza inizia direttamente con una videoconferenza per l'audizione di un testimone, avversario curdo che sta scontando una pena di diversi anni di carcere.

Contestano al nostro collega di avergli passato dei documenti.

Afferma: "*Can Tombul è il mio avvocato di vecchia data. Dopo il colpo fallito, sono stato tratto in prigione e venne a trovarmi tre volte. L'ultima volta che è venuto è rimasto un'ora. Mi ha dato il mio fascicolo e abbiamo parlato a lungo. Alla fine della visita, le guardie mi hanno accusato di aver ricevuto dal mio avvocato un documento non autorizzato. Ho contestato che il mio avvocato non mi*

aveva dato nulla. È un'onta che il mio avvocato sia stato così accusato, il mio fascicolo è enorme, l'ho trascinato a lungo con me e chiunque avrebbe potuto metterci dentro un foglio soprattutto durante i trasferimenti i fascicoli sono tutti mescolato dall'amministrazione. Alla visita di ogni avvocato, le guardie dispongono dei fascicoli per controllare cosa c'è dentro. "

Un primo avvocato prende la parola per porre una domanda al testimone e per sapere se era solo nella sua cella o no. Risposta: *eravamo una decina. Ed è qui che apprendiamo che il documento che stanno accusando l'avvocato di aver passato al suo cliente sarebbe la copia di un testo sulla disposizione della pena. Siamo interdetti ...*

Il presidente chiede se il documento è controllato dalle guardie. Cerchiamo di capire come risponde il testimone. Il documento viene controllato dalle guardie. *"La videoconferenza è completata. Il procuratore non ha posto domande"*

Chiede quindi la detenzione continuata dell'imputato. Non abbina la sua richiesta a nessun argomento.

Gli avvocati provano a prendere la parola; il primo dice: *"Questa è la quinta udienza! Contestiamo e vogliamo veder i video della perquisizione del detenuto (perché si pensa che siano state le guardie a introdurre il documento nel file). Questo processo è una farsa e il nostro collega viene perseguito perché ha interrogato la polizia e ha presentato una denuncia."*

Il secondo avvocato a prendere la parola è la nostra giovane collega SEZIN, associata dell'imputato e già Imprigionata ella stessa. Parla della procedura di bavaglio. Curiosamente nessuno prende appunti: né il procuratore né i giudici. SEZIN chiede il rilascio del suo collega e associato.

Il terzo avvocato parla ancora del testimone fantasma, della presunzione di innocenza, del fatto che l'indagine è negligente, che non vi è motivo di trattenere Can TOMBUL in detenzione.

E' l'esempio degli avvocati che sono nella stanza e che sono tutti perseguiti e per tutto ciò che non fuggiranno. In realtà sappiamo che il potere turco usa la detenzione contro gli avvocati come un interdizione professionale.

A questo punto, il nostro interprete viene interrogato dal presidente perché parlerebbe troppo forte! Mahmut EROL risponde fermamente, alzandosi e indicando che siamo molti e che deve parlare abbastanza forte da farci sentire la sua traduzione.

Dopo questa interruzione, l'avvocato continua: *"Abbiamo dato prova del dibattito che il nostro collega stava lavorando e andando alle audizioni durante il periodo in cui è stato accusato di andare in Siria.*

Si chiede di guardare le nostre prove! Aggiunge, parlando di noi, "sono qui, osservano e diranno tutto quello che fai e come giudichi! Per finire l'udienza, è data la parola a Can Tombul, l'imputato. "Ho già detto tutto e i miei avvocati hanno già detto tutto; questoa è la quinta volta che vengo! Il testimone che mi accusa non è ancora lì e non è emerso nient'altro dalle indagini. Sono nel mirino della polizia e del commissario perché ho denunciato da tempo il loro atteggiamento. "

Quindi riprende la testimonianza scritta del falso testimone anonimo, che è pieno di incoerenze. La corte si ritira per deliberare e ritorna meno di un minuto dopo: accoglie favorevolmente la richiesta dei video della perquisizione della stanza dell'avvocato ma ordina la detenzione continua ...

Non riusciamo a comprendere.

Alla fine il nostro collega è stato rilasciato il 13 settembre.

È uno di quei giovani avvocati, per lo più curdi, che difendono i lavoratori, le vittime di attacchi e persone generalmente povere. Questi coraggiosi colleghi sono vittime di procedure montate che li esauriscono, li scacciano e rovinano i loro studi.

Alle udienze, gli stessi giudici sembrano persi e galleggiano in procedimenti che non assomigliano a niente. Kafkiano.

Un affare tutt'altro che isolato

Le molestie agli avvocati non sono nuove in Turchia. Sono venti anni che i colleghi che difendono gli oppositori o i lavoratori ordinari vengono perseguiti a causa dell'esercizio della loro professione.

L'ordine di Istanbul è sopraffatto dal numero di cause legali in corso ed è difficile mantenere una mobilitazione costante, da cui l'utilità della nostra diligente presenza.

Lo scorso marzo ho partecipato a un'audizione su un grande avvocato turco, Selçuk KOZAĞAÇLI, Presidente di ÇHD. Incarcerato per più di due anni, questo è il suo 42 ° giorno di sciopero della fame. I suoi lineamenti sono tirati e il suo viso è pallido, ma la sua voce è calma e posata.

Fa una dichiarazione in udienza ed è ascoltato con molta attenzione dalla corte e dal pubblico ministero. Dice loro: *"ti tiene dato un caso da giudicare, ma in realtà ti è proibito giudicare.*

Non avrai più il potere di giudicare perché un giorno o l'altro ti verrà detto che sei membro di associazione che mina la sicurezza dello stato e che sei colpevole di partecipare ad un'organizzazione terroristica! la cultura legale di questo paese sta scomparendo. Precedentemente giudice facevi legge ma oggi non sei altro che una marionette. "

Conclude: *"Questi sono i migliori di noi che sono imprigionati e giudicati dai giudici che non conosco tutti i principi della legge."* Egli finisce *"anche tu un giorno potresti andare prigione "*.

Sulla parete di fondo dell'aula è scritto *"La giustizia è il fondamento della proprietà"*